



# ZUTOK !



## ABERRI EGUNA - 80: ENTRE LA REPRESION Y LA DIVISION

*Nafarroako Gobernu Zibilak, UCD-k hain zuzen, errepresioaren bidez NAFARROA EUSKADI DELA ONARTU DU. Gobernuaren delegatu militarrek, errepresioaren zuzendaritza bereganatu du, baina ez bakarrik herrialde autonomoetan, Hego Euskal Herri osoan baizik.*

*Baina errepresio neurri guztien gainetik, milaka mobilizatu gara eta ahal izan dugun edozein lekutan, Aberri Egun hau, gure Herriaren errebindikapenen aldeko burruka eguna izan dadila posible du.*

*Honek, Euskal Herriaren burujabetasun nazional osoa lortu arte, bide honi jarraitzeko prest dagoen gure herriaren zati garrantzitsua existitzen dela frogatzen du. Eta, honekin batera, Iruñerako konbokatoria beharrezkoa eta zuzena zela azaltzen du.*

*Hau dena kontutan harturik, Aberri Egun hau, Konstituzioak eta Estatutuak suposatzen dituen mugak gainditzearen alde burrukatzen dugun guztientzat, garaipen bat izan da.*

*Lehen esan dugunez, Aberri Egun honen barezitasunaren bat, ezagutu dugun "aintzinako denboretako" errepresioa izan da. Baina, bigarrena esan nahi badugu, Aberri Egunaren zatikeria izan dela azaldu behar du. Eta zatikeriaren funtsean, Euskal Herriaren eskubide nazionalen bazterketa aurkitzen da.*



### VALORACION DEL ABERRI EGUNA DE LKI

*El Gobierno civil de Navarra, es decir UCD, ha reconocido a su manera, por medio de la represión, que Navarra es Euskadi. El delegado del Gobierno Central general Saenz de Santa Maria ha tenido que asumir la dirección de la represión sobre el conjunto de Euskadi Sur, y no solamente sobre el territorio autónomo.*

*A pesar de esa represión varias decenas de miles de personas se han movilizado y manifestado combativamente en diversos lugares de concentración improvisada sobre el terreno, dando al Aberri Eguna ese carácter de lucha y reivindicativo que planteábamos los convocantes al Aberri Eguna de Iruinea, demostrándose así, que un sector muy importante del pueblo vasco esta dispuesto a continuar luchando hasta alcanzar la soberanía nacional de Euskadi.*

*En consecuencia, este Aberri Eguna supone una importante victoria para cuantos luchamos por la ruptura de los topes y límites que marcan la Constitución y el Estatuto de Autonomía; así como una derrota del Gobierno centralista, cada vez más incapaz de limitarse a las meras maniobras políticas y más necesitado de utilizar la represión contra los sectores más luchadores de nuestro pueblo.*

Comités Ejecutivos de LKI



# ¡¡ORBEGOZO EN LUCHA RESISTIR LA OFENSIVA PATRONAL!!

El cierre patronal, los días 13 y 14 reciben así mismo una respuesta contundente con asambleas y manifestaciones masivas por Hernani.

Este acontecimiento inesperado, hace variar las posiciones en la Mesa de Negociación del Convenio. La patronal realiza la siguiente propuesta provocadora:

- Aumento del 6% en enero y 4% en julio.
- Recorte de 2 horas de asamblea anuales
- Negativa a negociar leyes sobre despido
- Jornada laboral igual que en el Convenio Provincial (el año pasado teníamos menos)
- Introducción de cláusulas de absentismo.
- Recorte de aspectos como Fondo Social, negativa a dar salida al economato
- Llamamiento a la responsabilidad y moderación salarial ante la crítica situación financiera.

La respuesta no se ha hecho esperar. En defensa del poder adquisitivo y para presionar la negociación se realizaron paros intermitentes los días 21 y 22; 26 y 27; 1 y 2 de Marzo, conectando con las vacaciones de Semana Santa.

¿QUE PERSPECTIVAS?.- El lunes día 7, es decisivo. La negociación ha avanzado, excepto en la cuestión salarial y leyes de despido se mantienen en la posición inicial. Es preciso pasar a la Huelga Indefinida como siguiente paso a la movilización, buscando la confluencia en acciones comunes (manifestaciones) con los trabajadores del Papel, Laminaciones, Unión Cerrajerera etc. Evitar el aislamiento es una tarea de primer orden pues caso contrario tienen difícil salida y a pesar de las particularidades de cada empresa en lucha el objetivo de la burguesía es único: avanzar en la reconversión, productividad, etc todavía empresa a empresa para posteriormente pasa a una ofensiva mayor y generalizada.

Convencer en la Asamblea de Fábrica de esta orientación a los trabajadores, combatir las claudicaciones silenciosas que comienzan tímidamente a aparecer y defender intransigentemente el poder adquisitivo.

Jesús UZKUDUN

**ULTIMA HORA.** Hoy lunes día 7, la empresa ha propuesto, 6,5% en Enero y 4% + 1.200 pts. en Julio, decidiendo hacer una huelga de una semana a partir del martes 8. Quizás para cuando este Zutik! Llegue a los lectores se haya decidido en asamblea pasar a la huelga indefinida.

Desde hace 8 ó 9 meses, la Dirección de la empresa había tomado la iniciativa de imponernos la Austeridad a los trabajadores de Pedro Orbeago S.A. a partir de la presentación en asamblea de un informe sobre la situación económica de la empresa y la necesidad de un "Plan de Salvación o Viabilidad", en la que nos aseguraban un futuro lleno de esperanzas y sin problemas financieros, a condición de que "tendríamos que dejar el pellejo" para superar la actual situación.

Este plan, según lo hemos visto posteriormente, se basa fundamentalmente en la MODERACION SALARIAL y un recorte importante de los niveles salariales conquistados tras mucha lucha en años anteriores.

El primer paso se concreta en una dinámica permanente de atrasos en el pago de salarios (anticipo y liquidación) creando entre los trabajadores muchas dudas y temores.

Las direcciones sindicales y el Comité de Empresa (en la que se diferenciaban poco los militantes de PCE, PSOE, HB, EE, ESEI, independientes, ayudaron a crear un clima de desmoralización e impotencia con sus argumentaciones "más vale tarde que no cobrar" etc., con una visión catastrófica sin salida alguna posible.

El primer objetivo de la patronal estaba en parte logrado, colocándose en una situación ventajosa para la Negociación del Convenio POSA 1980.

## 11 DE MARZO, UN CAMBIO IMPORTANTE DE LA SITUACIÓN

Los trabajadores veíamos que se llenaban los parques de txatarra, los almacenes de materiales, la producción aumentaba y se vendía. Los atrasos en el pago de salarios tenían por tanto mucho de cachondeo, quedando cada vez más claro, de que se trataba de un proyecto para asustarnos y dar una miseria en el convenio, como nos venían demostrando los 15 días de negociaciones alrededor de una mesa.

El día 11 con un malestar creciente en los departamentos hay una nota de la empresa, notificando el pago la semana siguiente. Eso hace de chispa, extendiéndose de forma inmediata a toda la plantilla, el paro y asamblea.

A pesar de la dura oposición del Comité de empresa (menor 1) se aprueba por amplia mayoría realizar 2 horas de paro por relevo durante la semana, manteniendonos en la misma posición el día 12 a pesar de la amenaza de cierre patronal.



## UNION CERRAJERA: no al plan de austeridad de la patronal

Tras 20 días de huelga indefinida, las asambleas de los trabajadores de las dos factorías (Vergara y Mondragón) celebradas el día 7 de Abril hemos decidido continuar la lucha, manifestandonos a continuación en ambas localidades bajo las consignas de "POR UN CONVENIO JUSTO, MOVILIZACION" "MENOS CUENTO Y MAS AUMENTO", "NO AL AUMENTO DE LOS RITMOS DE TRABAJO", "UNION CERRAJERA, SOLIDARIDAD", consignas que recojen el porque de nuestra lucha.

El Consejo de Administración, del cual fue Consejero Delegado Marcelino Oreja, encontrándose actualmente en excedencia por ocupar el cargo de Ministro de Asuntos Exteriores, desde finales del año pasado ha tratado de convencernos a los trabajadores de que, en primer lugar, los problemas financieros, dificultades para el pago de nóminas, retraso en los pagos de acreedores podían traer consigo una suspensión de pagos si es que la Administración, el Gobierno, no concedía un crédito especial y de que, en segundo lugar, dicho crédito iba a traer de todas formas, en el caso de ser concedido, una serie de sacrificios para la empresa. Todavía hoy desconocemos en que iban a consistir estos sacrificios.

Mientras, por parte de los trabajadores nos exigían limitar el crecimiento salarial, aumentar la productividad, a través de un mayor ritmo de trabajo, y reducir el absentismo.

La totalidad de los sindicatos presentes en los Comités de Empresa -CCOO, UGT, ELA, USO y LAB- rechazamos de plano estos argumentos de la empresa, no aceptando la lógica de que un crédito de la Administración a una empresa privada tenga que traer sacrificios para los trabajadores.

Frente a esto, elaboramos una plataforma reivindicativa, cuyos ejes son:

- Defensa del poder adquisitivo de los salarios: aumento salarial del 18%
- Creación de puestos de trabajo a través de la reducción de la jornada de trabajo y del control de las horas extras.

La Dirección de la empresa pasa a argumentar (dejando de lado los condicionantes de la Administración ya que por estas fechas se celebra el Consejo de Ministros en el cual se ha decidido dar un crédito adicional a las empresas siderúrgicas no integrales de acción concertada) que, debido a que el año último han tenido unas pérdidas que se acercan a los 150 millones de pesetas, no pueden acceder a las posiciones obreras, presentando por su parte una contrapropuesta consistente en elevar los salarios en un 13,5% aplicar la jornada laboral del Convenio Provincial pero absorbiendo minutos del bocadillo así como quitando el plus de relevo para los tres relevos e introduciendo un nuevo punto que persigue, a través de la puesta en práctica de un estudio que viene por el Departamento de Métodos y Tiempos, elevar los ritmos de trabajo.

Por la parte obrera, consideramos que las pérdidas no son tales, pues fundamentalmente son debidas al retraso en la puesta en marcha del nuevo tren de laminación de Vergara, por medio del cual han triplicado ya para estas fechas la producción.

En defensa de nuestra plataforma nos lanzamos a la huelga indefinida a partir de día 17 de marzo. El 25 de marzo la empresa ofrece una subida salarial de 14,5% y la jornada

del Convenio Provincial, sin eliminar el plus de relevo pero manteniendo la absorción del tiempo del bocadillo. El 27 de marzo cierra la empresa ante la continuidad de la huelga. El día 1 ofrece el 15,5% pero condicionándolo a la aceptación del resto de su contrapropuesta, lo cual es rechazado por los Comités de empresa y las Asambleas de trabajadores.

Si bien hasta hoy día 7 se han realizado diversas movilizaciones en la calle, únicamente por parte de los trabajadores de la factoría de Mondragón, es de destacar que hoy, tanto el Comité de empresa como los trabajadores de la factoría de Vergara, han visto necesario sacar la lucha a la calle, lo cual permite avanzar hacia acciones solidarias con el conjunto de los trabajadores de la zona y en ese sentido se convocó para el lunes día 7 una movilización de acción de los sindicatos de Mondragón y Vergara con el fin de lograr la extensión de la solidaridad. Es de destacar asimismo que las asambleas de afiliados de CCOO que se realizan cada dos días en ambas factorías y la unidad de acción permanente de los sindicatos.

Con la unidad y la movilización conseguiremos nuestras reivindicaciones. Levantemos la solidaridad obrera!!

Alberto Cabiqueta  
Juan Ramon Garay

(miembros del Comité de empresa de Unión Cerrajerera)

## GUIPUZCOA CHARLAS - COLOQUIO DE LKI

ORBEGOZO - LAMINACIONES DE LESACA -  
UNION CERRAJERA - PAPEL

Unidad de las luchas contra la patronal

MONDRAGON: Miércoles 9 a las 8 de la tarde en el Ayuntamiento  
IRUN: Jueves 10 a las 7 y media en la Biblioteca (to  
HERNANI: Viernes 11 a las 7 y media en el Ayuntamiento

Intervendrán:

Juan Ramon GARAY del Comité de Empresa de Union Cerrajerera y del Comité Ejecutivo de Euskadi de CC.OO.

Iñaki OLANO del Comité Provincial de Guipuzcoa de LKI  
Txaro AYESA del Comité de Empresa de Laminaciones de Lesaca.

Jesus UZKUDUN, trabajador de Orbeago, miembro del Comité Provincial de LKI

Jose Miguel APAOLAZA del Comité de empresa de Biyakbat y miembro de la mesa negociadora del papel.

## LAMINACIONES DE LESACA: 44 días en lucha

Laminaciones, enclavada en Lesaca (Navarra), pertenece a Altos Hornos de Vizcaya por absorción en 1.972 tras una dura lucha de 75 días con el saldo de 35 despedidos. Cuenta con una plantilla de 2.700 trabajadores de los pueblos de Baztan, Irun, Rentería, Bidasoa, Lesaca y Donostia.

Laminaciones se caracteriza por sus largas luchas (una media de 45 días de huelga en los últimos 5 años) fruto de extensas plataformas debidas a la discriminación existente a niveles sociales, sindicales y económicos (135.000 ptas. de diferencia anual) con el resto de AHV.

Es una empresa integrada en la siderurgia integral y no escapa a los planes de austeridad de la burguesía, congelación salarial, movilidad de plantillas, etc. Es en definitiva parte del "plan de salvación de la siderurgia integral".

Si bien en un principio había una conjunción de la acción con el resto de la siderurgia integral, pronto nos hemos visto en solitario pues las grandes empresas aceptando el tope del 10% establecido para la siderurgia (Ensidesa, Altos Hornos del Mediterráneo y Altos Hornos de Vizcaya).

A este nivel la patronal se ha propuesto hacer fracasar la lucha de los trabajadores de la única de las empresas que queda por aceptar los toques. Para ello ha utilizado infinidad de métodos: cierre de la fábrica, presencia de la Guardia Civil a su entrada, ruptura de negociaciones varias veces, intentar llevar la negociación a Madrid, vaciar la negociación, etc. Ante ello los trabajadores viendo que la lucha iba a ser fuerte procuramos organizarnos y se creó un Comité de Huelga. Se han llevado múltiples formas de presión que van desde tomas de oficinas de la dirección de la fábrica (en la cual permanecemos encerrados con un reten permanente desde el inicio de la huelga y en donde se realizan múltiples actividades como reuniones, realización de carteles, hojas, discusiones, etc.), manifestaciones, ruedas de prensa, encerrona en la delegación de trabajo del Consejo General Vasco, comunicados, etc. También es de destacar que todos los días se realizan asambleas y antes de cada una de ellas se suele realizar una reunión del comité de empresa ampliado para ver cual es la situación y marcar alternativas.

Hoy después de 44 días de huelga la solidaridad es más necesaria que nunca ya que la patronal está dispuesta a derrotar a una de las empresas más luchadoras de Euskadi. De la victoria o derrota dependerá en buena medida que futuros planes del gobierno y de la patronal se puedan llevar a cabo. Y también que otras empresas tomen ejemplo de Laminaciones de Lesaca.

Ante ello es necesario que se empiecen a organizar actividades de solidaridad: recogidas de dinero, reuniones de sindicatos, de comités de empresa, etc. de cara a organizar una jornada de lucha.

**CONTRA EL PLAN DE SALVACIÓN. POR LA EQUIPARACIÓN CON A.H.V., POR UN CONVENIO JUSTO.**

Larri

## Rentería, Historia de represión y atentados.

### AMENAZA Y ATENTADO

A las siete y media de la madrugada del 28 de Marzo, una bomba conectada al encendido del Renault, propiedad del matrimonio Ijurco Illarramendi, explotaba al accionar la llave de contacto, resultando Mari Carmen Illarramendi milagrosamente ileso, aunque con quemaduras y traumatismos de consideración, y Jesús Ijurco gravemente herido, perdiendo un brazo y un pie y sufriendo el destrozamiento de gran parte del estómago. Al poco, el Batallón Vasco Español, reivindicaba la paternidad del atentado.

Este atentado no ha sido algo casual, sino que responde a un plan preconcebido por la extrema derecha para intentar neutralizar a un sector concreto del pueblo vasco, a partir de zonas geográficas especialmente elegidas por su conflictividad política. Así, inmediatamente después de las acciones de ETA militar a principios de semana, el B.V.E. anunció acciones de represalia contra simpatizantes y miembros de ETA-m, gestoras Pro-amnistía y H.B. de la zona Rentería, Lezo, Irun. Y eligieron a este matrimonio de luchadores conocidos de la Asamblea de Rentería,

miembros de H.B. y próximos a la gestora pro-amnistía.

En torno a este atentado, se han dado curiosas coincidencias, que se denunciaron en la asamblea, que conviene resaltar. En uno de los frecuentes registros, que esta pareja de luchadores sufrió en los últimos tiempos, la policía secuestró una fotografía de una huelga de hambre donde aparecían, el mencionado Ijurco, un joven apellidado Tolosa, y la joven Maite LASA. El caso es que en muy poco tiempo estas tres personas han sufrido agresiones de diversa consideración. Tolosa a recibido varias palizas en el portal de su casa, Maite LASA sufrió una agresión también en las inmediaciones de su casa, a consecuencia de lo cual uno de sus ojos corre peligro de quedar ciego, y.... Ijurco sufre el atentado de bomba al poco tiempo.

El hecho de que estos atentados se realicen en Rentería, previo anuncio intimidatorio tiene un significado bien claro. Obedece a una vieja táctica fascista de crear estados de "terror negro" sobre la población, a fin de que los atentados influyan en el estado de ánimo de áreas indis-

## El IRPF en Navarra

La polémica planteada en el Parlamento Foral de Navarra en torno a IRPF (Impuesto sobre Rendimiento de las Personas Físicas) entre el PSOE y Herri Batasuna, Amaiur, Casajus, se ha zanjado por el momento con un acuerdo unitario al que han llegado todas las centrales sindicales: CCOO, LAB, UGT, SU, CSUT, USO... Dicho acuerdo se basa, fundamentalmente, en la actualización de las tablas de retención a cuenta del impuesto que vienen realizando las empresas y en un aumento de la cuantía de las deducciones.

El acuerdo unitario supone la refundición de las dos propuestas iniciales. Una de ellas, que incidía sólo sobre la tabla de retenciones, y sin modificar para nada el importe a pagar del impuesto, y la otra que modificaba las tablas finales de éste. Con la nueva propuesta unitaria se actualizan directamente las tablas de retención y se dejan las tablas del impuesto como están, introduciendo medidas correctoras a modo de deducciones.

En definitiva, con ninguna de estas propuestas se cuestiona el sistema impositivo del IRPF en cuanto tal. Lo único que se hace es aplicar el aumento del coste de vida a la cuantía del impuesto. De repente —parece— se han olvidado las fuertes críticas que las centrales hoy firmantes plantearon el año pasado cuando entró en vigor el citado impuesto, calificándolo como regresivo para los trabajadores navarros. Y eso que es ahora cuando se empiezan a notar los nefastos efectos del mismo, pues aparte de los descuentos realizados por la retención, comenzamos a ver las declaraciones de renta con signo positivo en la mayor parte de los casos.

Es en este momento por tanto cuando tenemos que recordar el carácter globalmente regresivo de este impuesto, y sobre todo, en la tributación que ha supuesto para la mayoría de los trabajadores. Lo cual, unido a las limitaciones en las subidas salariales realizadas el año pasado, ha conducido a un importante descenso del poder adquisitivo de los salarios.

De nuevo es preciso denunciar que, bajo el nombre de Impuesto sobre la Renta de las personas Físicas, se esconde realmente un impuesto sobre el salario. El impuesto, que hace abstracción de la condición social del contribuyente, grava de la misma forma el salario obtenido por un obrero a costa de su trabajo, que la plusvalía que su patrón obtiene al explotar a este trabajador, siendo además muy probable el que el empresario, a quien nadie le retiene nada, pague menos de lo que realmente le corresponde.

En realidad lo que se debería negociar sería la exención total para los salarios medios (por ejemplo, hasta 700.000 pesetas anuales), y plantear un NO rotundo a las retenciones practicadas por las empresas. Que tributen aquellos que viven de las rentas de sus propiedades o de la renta del trabajo ajeno, pero no los que consiguen justamente un salario para sobrevivir.

Es hora ya de que las centrales sindicales, de forma valiente y decidida, cuestionen también los límites de la tan cacareada soberanía fiscal de Navarra, exigiendo una modificación profunda en los criterios impositivos para que nuestra provincia deje de ser un paraíso fiscal de empresarios y rentistas.

Los militantes de LKI de Navarra, y sin perjuicio de combatir a fondo cualquier nuevo ataque por parte de UCD en relación con el IRPF, consideramos que es esencial plantear la batalla a este impuesto de una forma más frontal, y sin quedarse en acuerdos de parcheo como los que hemos señalado.

Corresponsal

minadas de la población, aunque estos se realicen de primeras sobre personas concretas (aunque no siempre, como en el caso de Alonso-tegui y Santuchu). Desde hace tiempo esta táctica se viene ensayando con especial saña sobre Rentería. ¿Por qué sobre Rentería? Por ser una población con fuerte tradición de lucha, donde una y otra vez se ha enfrentado a la ocupación policial, ha respondido a las agresiones realizadas al pueblo vasco, y ha sido durante tiempo un pueblo exponente de capacidad de movilización y de lucha.

### HISTORIA DE UNA REPRESION

Recordemos que la semana amnistía del 77, se saldó con 3 muertos. La Huelga General contra el asesinato de German Rodríguez en Iruinea con el asalto y saqueo de las FOP. Su Ayuntamiento ha sido igualmente asaltado por las FOP, y la ola de violaciones realizadas a punta de pistola tuvieron desde el primer momento un contenido político-represivo, además de la propia y específica agresión machista.

### QUE NO TERMINA

Así, el lunes 31 de Marzo, tras la asamblea de pueblo realizada como culminación de diversas acciones de protesta contra el atentado (paros en diferentes empresas, cierres de bares y comercios, etc.), se formó una manifestación, que nada más comenzar, se topó con una dotación de la policía de tráfico detenida frente a un semáforo. El caso es que basándose en que "alguien les lanzó un petardo" salieron del coche y dispararon fuero real de metrallera y pistola sobre la manifestación. La gente corrió despavorida a refugiarse donde pudo. Felizmente no hubo que lamentar ni muertos ni heridos, pero a pocos metros donde se encontraba la cabeza de la manifestación, a la altura de una persona normal (es eso al aire?) quedaron testigos los impactos de mas de cuatro balas en la fachada y cristalera del Banco Guipuzcoano.

Jose Iriarte "Bikila"



La policía se apoderó de esta foto durante un registro: las tres personas que aparecen en ella han sufrido atentados de la extrema derecha

# aberri eguna - 80 entre la represión

# y la división



“...a pesar de los carteles y las fotos añorantes, UCD en la utilización de la represión, reconoce a su forma que NAVARRA ES EUSKADI!”

Por primera vez desde hacía muchísimos años, en esta ocasión no ha habido “un” Aberri Eguna sino varios. Este hecho ha marcado uno de los aspectos fundamentales de esta jornada de reivindicación de los derechos nacionales de Euskadi. El otro, sin duda, ha sido la represión desatada “como en los viejos tiempos” contra quienes hemos querido seguir haciendo del Aberri Eguna un día de lucha.

## LOS ANTECEDENTES

No es inútil recordar que hace tan sólo dos años al Aberri Eguna se celebraba de manera unitaria (excepto UCD, AP fachas y demás), con manifestaciones en las cuatro capitales de Euskadi Sur y bajo el lema común de AUTODETERMINACION. Era apenas seis meses antes de que la constitución se sometiese a referendun y de que Euskadi la rechazase. Rechazo que, entonces había acuerdo, se debía en gran parte a que dicha constitución negaba los derechos nacionales del pueblo vasco y, en primer lugar, el derecho de Euskadi a la autodeterminación, esto es el derecho a decidir si quiere o no formar un estado separado.

Después de la constitución llegaron las elecciones generales y, sobre todo, el estatuto y las elecciones al Parlamento Vasco. Mientras transcurrían estos hechos, una profunda división se iba produciendo. En tanto que una parte del pueblo de Euskadi seguíamos batallando por aquellos objetivos que habían sido origen y motivo de la lucha de diez largos y decisivos años (amnistía, autodeterminación, retirada y disolución de las FOP etc.), las direcciones de los dos principales partidos obreros (PSOE y PCE) pasaban a ser abiertamente cómplices de la política de UCD en Euskadi.

En el campo nacionalista, el asentamiento del PNV como el primer partido de Euskadi, se veía acompañado de un auge espectacular de las corrientes nacionalistas de izquierda.

En los principales acontecimientos políticos de los dos últimos años, los partidos de la izquierda revolucionaria coincidíamos con los de la izquierda abertzale y, más en particular, con herri Batasuna (rechazo al estatuto).

La división que ha acompañado a este Aberri Eguna es fruto de este período de la vida de Euskadi.

## LAS VISPERAS

Tras alguna vacilación el PNV se decidió por, como señalan ellos mismos, transformar el Aberri Eguna en “fiesta familiar y vecinal”. Tras este argumento poco sólido se encuentra otro más importante: tras las elecciones al Parlamento Vasco, el PNV tiene que demostrar su absoluta disposición a encarrilarlo todo a través de las instituciones. “El estatuto y el parlamento lo son todo” parece haber sido su lema.

Frente a esta postura Iruinea ha sido el Aberri Eguna de lucha. La confluencia en convocar allí por parte de Herri Batasuna, Euskadiko Ezkerra (tras el amago de “su” Aberri Eguna en San Sebastián), LKI, EMK, PTE, gestoras pro-amnistía, etc. ha representado en sí mismo un importante paso en la unidad de importantes sectores combativos del pueblo de Euskadi.

Lamentablemente las direcciones del PSOE y PCE optaron por hacer un pequeño mitin (en Eibar y Sestao respectivamente) en vez de sumarse a la convocatoria de Pamplona. Descolocados al no poder ir detrás del PNV en esta ocasión, prefirieron tirar por su cuenta antes que sumarse a la convocatoria de la izquierda nacionalista y de los partidos obreros revolucionarios. Que no aleguen estar en desacuerdo con los motivos de la convocatoria.

Pues si ciertamente es muy difícil ponerse de acuerdo con las direcciones del PCE y PSOE sobre ejes de movilización (dada su negativa a asumir reivindicaciones como amnistía, integración de Navarra, etc.) lo cierto es que ni siquiera acudieron a las reuniones previas al Aberri Eguna. Y, por otro lado, está claro que nada ni nadie les hubiera impedido convocar al mismo sitio planteando los objetivos que ellos consideraran más oportunos.

Al arrastre de esta posición expectante hacia el PNV y de negativa ante la convocatoria de Pamplona, han favorecido que los sindicatos hayan “pasado” de este Aberri Eguna. No basta con lamentarse de la pérdida del papel político de la clase obrera en Euskadi como acostumbran a hacer los dirigentes del PSOE y PCE tras cada consulta electoral (a veces cínicamente identificando su propio fracaso con el de la clase obrera). Hay que sacar conclusiones. Y la primera debe ser que la única manera de recuperar ese espacio político es haciendo que la clase obrera defienda con más energía, decisión y combatividad que nadie las reivindicaciones nacionales de Euskadi, el derecho a la autodeterminación y la soberanía nacional.

## Y LA 5º AÑO RESUCITO

Sólo faltó la alocución televisiva de aquel que empezaba siempre con lo de “españoles, solamente unas palabras...”, para completar el cuadro. El resto de ingredientes estaban completos: la prohibición gubernativa, el bombardeo por radio y TV para atemorizar a la población, los masivos controles y la ocupación policial de Pamplona, las detenciones, pelotazos y golpes.

Toda la orquesta represiva tocaba la misma sinfonía de cuando vivía el condillo

El gobernador Amejeide declaraba que había “razones fundadas de alteraciones graves del orden público con peligro para personas y bienes”. Y, en parte, tenía razón. Con tanto policía, GEO, UAR, secreta... con tanto coche, avia y sirena... con tanto lanzagranadas, tirapelotazos, metralletas y cetmes... y con tanta voluntad de reprimir salvajemente, la alteración de la paz ciudadana estaba garantizada.

## EXITO DE ASISTENCIA Y COMBATIVIDAD

A pesar de todo este montaje provocador, el Aberri Eguna de Pamplona fué un éxito. Cuando el gobernador civil ha tenido que reconocer que de ser legal la manifestación hubiera congregado a 70.000 personas, hay que multiplicar al menos por dos para acercarse a la realidad. Porque en Pamplona había mucha gente. En carretera más, como se demostró por los saltos en diferentes pueblos y ciudades. Y sin tanta comida de coco muchos más que no se atrevieron hubieran acudido a Iruinea.

Este simple dato cuantitativo demuestra que, pese a todo, la convocatoria triunfó sobre la represión. Pero además, a gotas si se quiere, como en los viejos tiempos dada la inmensa acumulación de fuerzas represivas, la combatividad de un importantísimo sector de nuestro pueblo se expresó de manera contundente.

Del Burgo, ese ucedista implicado en una estafa, afirmaba los días anteriores que los convocantes queríamos conquistar Navarra por el terror. Sin duda se confundió o cometió otra estafa. Porque en Iruinea y los alrededores estaba muy claro que el terror los pusieron las FOP, el gobernador Amejeide y el virrey Saenz de Santamaria. Y la solidaridad con el pueblo navarro la llevaron quienes acudían con las reivindicaciones de amnistía, integración de Navarra, presoak etxera, autodeterminazioa, etc.

Reivindicaciones que sólo dejarán de ser actuales cuando una a una se consigan, sobre ellas debe forjarse la unidad de la izquierda obrera y nacionalista.

